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1108 对话
对话电影节排片人 “四眼老王”

1600多场电影排片的
幕后故事

上海国际电影节（SIFF）将于 6月 14 日正式拉开帷幕，电
影节也是电影人和影迷的节日。世博会博物馆于 6月发起了电
影文化月活动，在近日举办的“我和上海国际电影节”主题讲座
上，上海国际电影节排片人王佳彦分享了自己与上海国际电影
节的情缘。
就在前几天，刚刚结束排片工作的老王发朋友圈表示：“半

个月时间将四百多部影片排定，6月 7日中午祝大家好运抢到需
要的票，我任务完成了，接下来你们要辛苦了！电影万岁。”而关
于每届电影节的排片环节，无疑是最吸引观众的话题。
本期新闻晨报·周到《上海会客厅》节目，我们就此采访了

电影评论人王佳彦（网名：四眼老王，以下简称老王），请他分享
电影排片的幕后故事。
老王今年 75岁，他从 1993年起参与创建上海国际电影节

工作，从 1999年第 4届上海国际电影节开始参与排片工作，那
一届电影节有 388 部影片报名，放映 228 部，涉及到 37 个国家
和地区，总放映场次为 816 场，并首次采用电子显示屏提供中英
文对白字母。
据老王回忆，过去电影放映都是拷贝形式，电影节最初放映

时经常会遇到要换片子的情况，因此电影票上会有句提示
语———放映以当天为准。
而在以前的排片过程当中，老王曾经闹过一次乌龙，将两家

电影院在同一天同一时间排了同一部电影。那么，当时是如何解
决这场乌龙的呢？老王告诉观众：“我把同一部电影排在了天山
电影院和永华电影院，都是晚上 8:40。但拷贝就这么一部，当时
没办法，我就调了几部短片在永华电影院，等于电影放映前加了
半小时。天山电影院门口，我一个朋友开摩托车，另外我们借了
一辆汽车等着。电影院放好一本拷贝马上送，因为每一本拷贝时
间不一样，有的是 20 分钟，有的是 22 分钟，有的是 18 分钟。当
然，你不要以为这后面电影放映就接得上，有时候还不一定能完
全接得上。”
当晚在永华放映时，老王正好遇到一位老友，这位老友当时

并不知道电影排片出现“撞车”的情况，很抱歉地表示自己看电
影迟到了。老王就和老友开玩笑说：“你迟到了蛮好，今天电影晚
放的。”
这件事情虽然已经过去多年，但至今对老王影响很大，让他

对排片工作不敢有一丝马虎和松懈。“直到今天，同一部影片在
一天之内，基本上做到 98%不重复放映。有些片子来得很晚，我
们现在是拷贝不到，安全不能保证，就不排片，电影票上再也没
有‘放映以当天为准’这句话了，观众只要拿这张票就是放映这
场电影。”
作为上海国际电影节看片人和排片人，老王每年除了看片

和排片，还会遇到各种各样的情况，而这些太多的变化对于老王
来说已经是家常便饭、不足为奇了，“有些片子即便是最后通过
了看片环节也不一定能来参加电影节。有时候片方会说‘我这个
片子现在来不了’，或者说‘我的片子现在参加另外一个电影

节’，有的片子要晚来，有的片子要早来早走，片方会有很多的变
化。”
老王对此表示，自己作为排片人也会换位思考，从电影节开

放性和包容性的角度，对于片方提出的一些建议和要求，也可以
理解：“因为他们可能有公司的考量，有些片子的放映会牵扯到
多个方面。过去经常有加场，有的片方愿意加场，有的不愿意加
场，有的加场要出钱，有的不要钱；有的加场可以，但不能超过多
少观众。所以在排片的时候，先要看一下片方的要求。例如，每年
电影节的金爵奖和亚新奖演员要来，他们什么时候来？会参加几
号的见面会？再比如，如果这场片子在电影节之前是世界首映或
者亚洲首映，那么意味着所有的放映时间不能早于首映这天。”
在现场互动环节，不少热情的影迷朋友就这次电影节排片

提出了他们的一些看法，老王对此做了一番解读：“这次电影节
有 1600 多场电影，47家影院，58块银幕，462 部电影，这些排片
任务，我们最后校对要校一天。排片要考虑方方面面的因素，包
括场与场之间的时间间距够不够？观众还有一个进出场的问题。
所以，每一部片子都要排得完美不可能，让每一位观众都满意也
不可能，最后总会有一些小遗憾。日本动画片《名侦探柯南：百万
美元的五棱星》放在曹杨影城，490 多个位置，人家影迷心里或
许会想，大概老王年纪大了糊涂了，就一场电影为什么不放到大
光明？因为这是片方规定的，他说不要超过 500 人，而曹杨电影
院正好 490多个位置。估计这个片子将来要走发行，所以它会有
限制。《挪威的森林》，片方要求是在同一家影院（也是曹杨影
城）放映，因为这个片子是晚场电影（20:40），所以我们是错开
来排片的。过了几天，片方说不行，这个电影必须放在一家影院，
而且必须是 6月 21日、22日、23日连续三天放映。”
老王告诉观众，今年电影节，他和同事们在排片方面还是做

了一些尝试：“我们把纪录片放在了朵云轩和环贸，把动画片放
在了美罗城，把《大闹天宫》和《铁扇公主》（全新 4K 修复版）
放在一起（同一家影院前后场），这是老的动画片和新的动画片
相结合。另外有一些电影，我们放在同一家影院，观众从头到尾
可以连着看；但也有分开来放的，你像宝可梦的影片，就是在多
家电影院放映。有的片子考虑到商场早上 10 点还没完全开门营
业，今天先放三部，明天再放三部，这样便于观众的选择。”

6月 7日当天中午开票 1 小时，28.6 万人同时参与抢票，出
票量达到 35.5 万张。截至当天晚上 20：00，售罄场次已达 529
场。这次电影节展映片中，一共有 36部在短短 10 分钟之内就全
部售罄。对于热门电影受到追捧出现一票难求的情况，老王提出
了个人建议：“大家看片子的时候，有些影迷朋友习惯挑些热门
的片子。但我觉得，电影节就应该看一些平时看不到的电影，像
美国电影大家经常都能看到，而北欧电影看不大到。这次我推荐
一部丹麦的电影叫《当解放来临》，这个片子讲的是二战后期的
一个故事，还有《15年》（导演：克里斯·克劳斯）这部电影，拍得
相当好，如果喜欢音乐的朋友，千万不能错过这部电影，钢琴音
乐的伴奏让人看得如痴如醉。”
有些市民认为，电影节放映的似乎都是老片子，老王对此表

示：“其实电影节我们放映的 70%都是新片子，老片子的名字大
家耳熟能详都能记得住，而新片子百度和豆瓣上都没有。新片子
要让观众都知晓，一般是参加过国际电影节已经获奖的影片。”
在老王看来，上海是一座电影之城，上海也是中国电影票房

最高的城市，上海有最具有情怀也最专业的观众。而关于上海国
际电影节，其实有讲不完的故事。
对于广大影迷来说，无论自己是否买到心仪的电影票，上海

国际电影节都将是他们欢聚的节日。
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